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106學年度第一學期 校長與科管院座談會 會議記錄 

 

時間：106年10月02日(一)上午9:30~11:45 

地點：台積館530A會議室 

主持人：賀陳弘校長、莊慧玲院長                           記錄：盧妙卿 

與會：共20位(名單如下) 

陳信文副校長、信世昌副校長、呂平江主任秘書、顏東勇總務長、戴念華教務長、邱

雪蘭組長 

彭心儀副院長、丘宏昌副院長、經濟系吳世英主任、計財系林哲群主任、科管所李傳

楷教授、服科所林福仁教授、國際事務辦公室張寶塔執行長、學生職涯發展辦公室蔡

子晧主任、科管所史欽泰教授、經濟系林世昌教授、經濟系周瑞賢教授、科法所范建

得所長、科管院學士班祁玉蘭主任 

壹、 莊院長簡報(如附檔) 

貳、 校長報告 

一、深耕計畫：近年來高教政策傾向平均化，影響教育資源分配與大學運作，原

有的頂大計劃結束，代之的深耕計畫分成兩部分：第一部分約 88億；第二

部份約有 60億(國際競爭 40億、研究中心 20億)，預計今年底明年初得知

新的一期資源如何。以今年(106年)來說，因得到合校經費悒注，使未來三

年將獲得 6億(今年 2億)經費，以目前頂大經費 7.2億，與高峰期的 12億

差距 5億來看，邁頂計畫的影響極大。 

二、玉山計畫執行方式仍未明朗，各院可以先規劃目標人選爭取。 

三、博士班名額：教育部 108學年度不會再刪，本校 107學年度應可維持 106年

水準。 

四、合校發展：招生水準約一年已提升到清華水準；老師跨領域研究與教學達到

50-60位同仁。 

五、月涵堂：有新的進展，請主秘、總務長說明。 

六、大教室：教務處提供全校使用辦法，即將討論定案。 

七、有關延攬新教師的優惠措施：人事室整理一個整體說明，包含薪資、彈性薪

資、房租、Start up補助、宿舍、附小與幼稚園優先入學等等，並於 6/21

寄給各系所。 

八、跨院的碩士學位學程：去年只有跨院博士班學程，現在有碩士學位學程。 

九、科管院一直是清華跨領域尖兵，合校後其他學院尋求與科管院合作教學研究

非常多，造成院內資源緊張，這方面我們一件一件安排來解決。但趨勢看來

不可擋而且越來越蓬勃，可能要準備迎接這樣的時代。我們應付校內跨領域

已經有一點捉襟見肘，同時面對國際化需求與國際大學競爭，我們海外發展

也必須採取行動。這確實是一個長期前瞻與眼前困難之間拔河的問題，請大
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家幫忙一起考慮。 

 

戴念華教務長 

一、大教室問題：校長已於上次座談將大教室問題列為控管項目，據我了解目前

沒有太大問題，會斟酌各院學生與課程屬性訂定使用辦法。 

二、博士班名額：今年 9月入學總計 240名，其中 15%(36位)由教育部控管，再

由學校額外申請；明年配合政府政策增加跨院分組招生將有 255位。 

三、生科院博士班+科管院 MBA跨院學程：雙聯學位若跨不同學位(博士、碩士)，

教育部要求有正式入學程序且佔招生名額。跨學制不能雙主修，如果此類雙

聯學位學程名額不多，教務處建議先規劃進行，再來統籌彈性調整碩班名

額。 

 

顏東勇總務長 

一、月涵堂：今年 7月第一次公開招租，前棟自用(1F為歷史建物，維修經費至

少 4千多萬) 僅後棟招租，廠商因投標使用目的不符招租條件而廢標，最近

第二次公開招租，有三家公司來談，前棟 1F與後棟 B1~2F出租，本校可使

用前、後棟 3F，每年可獲 400~500萬租金收入(不含管理與維修費用)，預計

明年 8月完工提供上課使用。 

二、未來南校區將增設教育學院與藝術學院與學生宿舍，師生人數將增加，未來

南校區除了人社院餐廳之外，將增加一個餐廳，以滿足南校區師生需求。新

館設計盡量邀請科管院老師參與。 

 

呂平江主任秘書 

一、台積館一樓餐廳，當初招標第一志願為 7-11，以科管院目前條件位處南校區，

夜間沒有生意，沒有廠商做得起來。但是現況有些改變，育成大樓完工，且

未來將增建學生宿舍，7-11便利商店可能有意願配合，但空間與停車要獨立，

同時招到校外的生意。 

二、電費計算與分配是學校統一作法，年終結算實際用電若超出分配用電時，將

會納入對學校的貢獻度一併考量。 

 

信世昌副校長 

一、清大海外擴張時對管理學院需求很大，學校應考量科管院受到影響部分並提供相

對資源。去年有個議題討論科管院學生畢業前能夠至少一次海外經驗(包含交流、

交換、國外志工、出國發表問題等等，非旅遊玩樂性質)，科管院能否調查大四、

碩博士生畢業之前曾經出國比例是多少? 科管院的國際化模式可以提供全校參

考。 

二、全球台商會在全球各地約有 110個，已形成全世界網絡，我校與他們簽訂合作協

議，例如邀請台商在海外創業系列演講或台商提供海外實習機會、提供僑生獎學

金等等，海外台商在商業與科管院關係非常大，屆時與科管院的連結會很強。 

 

 

參、交流意見摘錄 
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周瑞賢教授： 

一、教務處僅針對標準化時段課程協助安排大教室，希望教務處也能對於非標準化之

大班課程提供協助。 

 

林福仁教授： 

一、學校大教室多為階梯座位，對於跨領域創新課程，需要平面自由移動與互動空間，

未來新建館舍建議考慮至少一間多用途教室可容納 200人的平面教室，符合新的

實作學習模式。 

二、為解決玉山計畫不容易聘請的國外競爭師資，建議以國際市場行情邀請(短期聘

任)國際級大師來校客座體驗，透過客座訪問學者的口碑相傳，吸引其他國外優

秀教師來台。 

 

莊慧玲院長： 

一、感謝校方協助安排大教室給科管院，希望也能提供老師停車與休息空間。 

二、台積館採用中央空調，此為最耗能的設備，未來也希望朝向獨立空調設施，但是

台積館原來的設計並未預留設備空間，因此很難全部改為獨立空調。 

三、有老師反應本校英語授課只限本國籍老師採計 1.5倍鐘點數，不適用非英語系外

籍老師，給予外籍教師不公平感受。 

 

彭心儀副院長： 

一、關於台積館餐廳設置，應該全校整體規劃，強制人口密集區的商店支援人口稀少

地區(例如台積館)，人力調配並獲利交叉補貼。 

 

林哲群主任： 

一、月涵堂規劃，本院財金專班需求 40~50中型教室 2間與 80人大教室 1間；室外

1~2個停車位供教師授課使用。 

二、建請學校提供校區內科管院二館預定地，科管院將朝募款建新館方向努力。(校

長回應：生科三館、研教二期旁邊可能有空間，需要有具體承諾，建館預算 5~6

億(約 5000坪)，募款目標約 4億；另，南大校區若採逐漸成長方式擴充，裝修

投入成本相對小很多)(莊院長：可以先將台積館的校控空間撥給科管院嗎?)(主

秘：可以重新計算科管院的空間使用率) 

 

祁玉蘭主任： 

一、科管院不僅老師、碩博班與在職專班學生人數成長，科管院雙專長大學部學生規

模也有成長，轉系學生非常踴躍，合校之後轉系生更加成長，學士班沒有專任教

師，因此由科管所、服科所、科法所老師擔任導師協助學士班學生輔導教育。最

先面臨的問題是課程需求，因此我們目前不敢開放管理學程供全校學士班選修，

未來是否有可能改制成為獨立學系? 新增系所如：國貿、經貿、管理、創新創業、

電子商務等領域。 

 

史欽泰教授： 

二、剛才聽起來是現有的領域招不到人才，我覺得系所的教評會要更開放一點，跨領
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域如果不夠開放，很難招到人才，假定方向對了，應該從這個角度先去做。 

三、學校對科管院的需求越來越大，科管院生師比很高、學生與老師的抱怨不斷增加，

將會造成品質不斷往下降，上次諮詢委員也提到科管院若不斷滿足需求，實際上

會讓品質往下降，我們如何因應這個趨勢同時傳遞早期應有的品質是非常重要的，

管理學院基本上就是老師與品牌，品牌與質量這兩個東西是管理學院賴以生存的

東西，我是比較擔心這個部分，現在抱怨越來越多是一個不對的趨勢。 

 

張寶塔教授： 

一、科管院今年舉辦大一新生說明會，向學生解說出國交換準備以及經驗分享；我建

議不要逼學生一定要出國，提供學生另一個選擇即可。 

二、關於台積館餐廳問題，當初開標廠商列出可以提供便利商店與餐飲熱食功能，到

後來都沒有履行原先合約內容，營業時間也一直縮減。 

三、科管院配合校方開設很多服務課程，也配合增加開辦新的在職專班，搞得全院人

仰馬翻，學校反而計較電費、空間，影響科管院教師對校方的感受) 

 

~全文結束~ 


